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Editorial
Mesmo à dis-

tância, devido às fé-
rias planejadas com 
muita antecedência, 
e antes da decisão de 
ser candidato à Dire-
ção do HUPE-UERJ, 
venho acompanhando 
o trabalho do nosso Vi-
ce-Diretor, assessores, 
corpo administrativo, 
de nosso Procurador, 
Dr. Jairo, da comuni-

cação, e também de outros colaboradores, que 
estão agindo no sentido de não haver desconti-
nuidade no funcionamento do HUPE-UERJ. 

Naturalmente estão ocorrendo alguns pro-
blemas, mas estão sendo devidamente resolvi-
dos. Sabemos que certas situações são imprevi-
síveis, porém há sempre soluções, mesmo que 
não sejam da noite para o dia seguinte. 

Agradeço a compreensão de todos e, prin-
cipalmente, o empenho da Direção na solução 
dos problemas cotidianos, e que não são poucos.

Nesta edição, destacamos uma pequena 
entrevista com nosso atual Secretário de Esta-
do do Saúde do Rio de Janeiro, e ex-Diretor do 
HUPE-UERJ, Prof. Edmar Santos, que tem sido, 
e continuará a ser, um grande parceiro para o 
nosso Hospital. 

Felicitamos também a indicação do nome 
do Prof. Rogério Rufino para dirigir a Policlínica 
Piquet Carneiro (PPC), gestão até a realização do 
novo pleito. Foi uma escolha muito feliz do nos-
so Reitor-UERJ, Prof. Ricardo Lodi, que, como já 
sabíamos, está nos ajudando a solucionar ques-
tões maiores e acompanhando a administração. 
Já houve a publicação no Diário Oficial (DO) dos 
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cargos da instituição e respectivos representantes.
Concluindo, aproveitamos para informar o 

agendamento da posse do Reitor-UERJ, Prof. Ri-
cardo Lodi, e Vice-Reitor-UERJ, Prof. Mário Car-
neiro, no dia 17 de janeiro, às 17h, na Capela 
Ecumênica da UERJ, com a presença do Gover-
nador do Estado do Rio de Janeiro, Wilson Witzel.

Boas férias aos que estão no período de 
descanso, e bom trabalho aos que estão na la-
buta diária!

Ronaldo Damião
Diretor Geral do HUPE-UERJ
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Entrevista com o Secretário de Estado de Saúde do Rio de Janeiro, 
Prof. Edmar Santos

O amor e o comprometimento como bases e o fortalecimento de parceria como 
meta

Em entrevista ao nosso Boletim, o Professor Edmar Santos, Secretário de Estado de 
Saúde do Rio de Janeiro, nos falou de sua experiência como ex-Diretor Geral do HUPE-
-UERJ e a atual, na pasta de Saúde do Estado. Reafirmou seu enorme amor ao Hospital 
e o respeito por seus profissionais, relacionando o HUPE como um dos principais pilares 
de reconstrução da política de saúde estadual.

Lembrou ainda a missão e responsabilidade do Hospital em manter-se como referên-
cia no Estado e a importância da união de esforços para vencer desafios e obter vitórias e 
avanços construídos coletivamente. Vejamos a entrevista:

Boletim do HUPE - Recen-
temente, o HUPE-UERJ passou 
por séria crise, porém mante-
ve-se vivo e com progressos em 
face de gestões comprometidas, 
cuidadosas e do envolvimento 
e dedicação de suas equipes e 
profissionais. Como foi sua ex-
periência como Diretor Geral do 
HUPE-UERJ?

Edmar Santos - Olha, a experiência como Diretor Geral do HUPE-UERJ creio que 
tenha sido a experiência mais enriquecedora da minha vida!

Primeiro, pelo enorme desafio que foi assumir um Hospital tão importante e pelo qual 
nós temos tanto amor, e em um momento tão difícil da sua história.

Segundo, pela forte emoção que foi a união de todos em torno do objetivo de re-
erguemos, juntos, o nosso hospital universitário. Àquela energia emanada das pessoas, 
comprometidas por um objetivo tão nobre, não sai da minha mente. Ela me emociona e é 
minha principal emoção inspiradora na tomada de decisão e nas ações do dia a dia.

Boletim do HUPE – E como tem sido sua experiência atual, como Secretário de Es-
tado de Saúde do Rio de Janeiro?

Edmar Santos – Bom, este primeiro ano de governo à frente da pasta de Secretário 
de Estado de Saúde-RJ, como todos podem imaginar, foi um ano muito difícil.

Encontramos um Estado com muitas dívidas e uma pasta da Saúde que, por conta 
do desinvestimento ao longo dos últimos cinco anos, apresentava Unidades Hospitalares 
muito sucateadas, uma desorganização administrativa profunda e um grande desabastecimento.
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Procuramos criar governança corporativa e um programa de compliance, realizamos 
um diagnóstico de todas as vulnerabilidades das Unidades de Saúde e iniciamos um 
planejamento para sua recuperação e, também, um forte apoio às estruturas de saúde 
municipais.

Boletim do HUPE - A crise na Saúde, pela qual passa o município do Rio de Janeiro, 
é muito séria. E, no âmbito estadual, há maior tranquilidade. Como a Secretaria de Estado 
de Saúde do Rio de Janeiro (SES-RJ) está vivenciando o atual momento?

Edmar Santos - O município do Rio passa por uma crise financeira, mas, especial-
mente, uma crise de gestão. Esse tem sido talvez o principal motivo da crise na Saúde no 
município do Rio de Janeiro. 

A diferença no estado é, primeiro, o total apoio que o governador Wilson Witzel dá a 
política de saúde. Desde o primeiro dia, é uma prioridade do governo dele e eu tenho tido, 
realmente, todo apoio para poder avançar tecnicamente nas questões da pasta.

Boletim do HUPE – Parcerias, projetos e perspectivas. O que a SES-RJ espera da 
nova gestão do HUPE-UERJ e quais os planos que o senhor tem em mente para este 
Hospital?

Edmar Santos - Eu sou Professor da Casa desde 1998. O motivo para  que eu as-
sumisse a Direção do HUPE-UERJ, em 2016, foi, justamente, o amor que eu tenho por 
essa Casa.

Esse amor, obviamente, só aumentou, e eu sou sempre muito grato pelo carinho e 
pelo reconhecimento que tenho de todos, sempre que visito o nosso Hospital.

Acho que essa nova gestão, liderada pelo Professor Ronaldo Damião, como Diretor 
Geral, e pelo Professor Bandeira, como Vice-Diretor, possui um simbolismo marcante de 
uma vida inteira dedicada à Instituição.

Desta forma, considerando a importância do HUPE-UERJ, em especial, pela qua-
lidade e pelo comprometimento do seu corpo técnico, e a seriedade e competência da 
gestão que hora se inicia, quero reafirmar que a SES-RJ conta muito com a parceria do 
HUPE-UERJ e o considera um dos principais pilares de reconstrução da política de saúde 
do nosso estado.

Diário Oficial publica nomeação do diretor e vice-diretor do HUPE

A nomeação do novo diretor do Hospital Universitário Pedro Ernesto 
(HUPE), o professor Ronaldo Damião, foi publicada na edição de 9 de 
janeiro do Diário Oficial do Estado do Rio de Janeiro (Doerj), a contar do 
primeiro dia deste ano. Na mesma edição, também foi publicada a nome-
ação do professor José Luiz Muniz Bandeira Duarte  como  vice-diretor. 
Ambos foram eleitos pela comunidade do HUPE em pleito realizado em 
novembro de 2019 e cumprirão mandato de quatro anos (2020/2023).
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Conheça a nova diretoria

Composta por profissio-
nais capacitados e com vasta 
experiência em suas áreas, a 
equipe da nova gestão já ini-
ciou o ano de 2020 com em-
penho e dedicação para que o 
HUPE continue a ser referência 
em saúde no Estado, prestando 
assistência médica de qualida-
de, com atendimento humani-
zado e investindo na melhoria 
de suas instalações físicas, na 
modernização dos equipamen-
tos e na capacitação do seu 
corpo clínico e administrativo. 
Veja abaixo a composição da 
nova gestão do hospital.

Direção Geral

Diretor Geral Ronaldo Damião

Vice-diretor José Luiz Bandeira Duarte

Assessor Marcelo Dominguez Canetti

Assessor Maurilio Pereira de Carvalho Salek

Chefia de Gabinete Heloneida Chapiro

Coordenadoria de Assistência Médica - CAM

Diretor Médico Rui de Teófilo e Figueiredo Filho

Coordenador de Medicina Clínica Paulo Roberto Benchimol Barbosa

Coordenador de Medicina Cirúrgica Eduardo Haruo Saito

Coordenador de Pacientes Externos Teresinha Yoshiko Maeda

Coordenadoria de Enfermagem - COEN

Coordenadora de Enfermagem Rejane Araújo de Souza

Direção Administrativa

Diretora Administrativa Daniela Maria Rodrigues Ramos

Departamento de Infraestrutura Hospitalar - DIH

Coordenadora de Infraestrutura Hospitalar Claudia Maria Loiola Nascimento

Coordenadoria Controle e Infecção Hospitalar - CCIH

Coordenador Controle e Infecção Hospitalar Marcos Junqueira Lago

Departamento de Sistemas de Informação e Telessaúde - DESIT

Coordenador DESIT Orlando Lima de Saboya Barros

Coordenadoria de Serviços Técnicos

Coordenadora de Serviços Técnicos Lucia Helena Cavalheiro Villela

Coordenadoria de Comunicação Social e Humanização - COMHUPE

Coordenadora de Comunicação Social e Huma-
nização

Marilda Macedo dos Santos

Coordenação de Desenvolvimento Acadêmico - CDA

Coordenador de Desenvolvimento Acadêmico João José Abrahão Caramez

Departamento de Hotelaria Hospitalar - DHH

Coordenador de Hotelaria Hospitalar Mary Elaine Ferreira da Silva 

Policlínica Piquet Carneiro terá Diretor interino até novo pleito

Por decisão do Conselho Universitário (Consun) da UERJ, reunido no dia 29/11/2019, 
ficou determinado que as urnas relativas ao processo eleitoral de escolha da direção e 
vice direção da Policlínica Piquet Carneiro (PPC) seriam impugnadas, com um novo pleito 
programado para junho de 2020, que terá as mesmas chapas inscritas anteriormente. 

Durante esse período, até o próximo pleito, Rogério Lopes Rufino Alves, Professor 
Titular de Pneumologia do HUPE-UERJ, será o Diretor interino da PPC. Ele foi indicado 
pelo Reitor da UERJ, Prof. Ricardo Lodi. A nomeação já foi oficializada, com publicação 
da portaria em Diário Oficial (DO) realizada em 09/01/2020. 
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Perspectivas do Diretor interino da PPC

Conversamos com o Prof. Rufino, que nos falou 
sobre todo este processo eleitoral envolvendo a PPC: 
“Sim, fui convidado pelo Reitor-UERJ para ser Diretor 
interino da PPC. A eleição da PPC foi discutida no 
Conselho Universitário e houve a orientação de um 
novo pleito eleitoral, com término de todo o processo 
até o final de junho. Desenvolver o processo eleitoral 
com harmonia e tranquilidade será o objetivo princi-
pal nesse período de transição”.

E sobre outras perspectivas de atuação durante 
este período no qual estará como Diretor da PPC: 
“Apesar de pouco tempo, haverá oportunidade para 
demonstrar à sociedade o crescimento da PPC. É uma honra ter sido convidado e ter 
minha indicação elogiada pelo Diretor e Vice-Diretor do HUPE e pelo Reitor e Vice-Reitor 
da UERJ. Trabalho há mais de 12 anos na PPC, no ambulatório da Pneumologia, e em 
todos os anos houve uma melhora da estrutura e atenção aos funcionários e à população. 
A PPC é uma unidade de saúde da UERJ que tem buscado maior identidade e visibilidade 
na instituição”, concluiu Prof. Rufino.

Próxima edição do Congresso do HUPE discutirá Inovação e Alta 
Complexidade

Evento tradicional que marca as comemorações do aniversário do hospital, o Con-
gresso do HUPE será realizado entre os dias 19 e 21 de agosto, mas os preparativos já 
começaram. Voltado principalmente aos alunos da graduação e os pós-graduandos lato e 
stricto senso, o evento será focado na “Inovação e Alta Complexidade”. O tema foi esco-
lhido pela direção do hospital e sinaliza uma das principais metas da atual gestão.

O 58º Congresso do HUPE será presidido pelo Professor 
Titular de Pneumologia do HUPE-UERJ, Dr. Rogério Rufino, e 
terá como Presidente de Honra o Secretario Estadual de Saúde e 
professor da UERJ, Edmar Santos. A equipe de comunicação do 
HUPE conversou com o Dr. Rogério Rufino sobre os planos para o Congresso deste ano. 
Confira a entrevista:

Comunicação/ HUPE: Como está sendo o planejamento do Congresso?

Dr. Rogério Rufino: A decisão do tema do Congresso foi em dezembro e os meses de 
janeiro e fevereiro são períodos comuns de férias de vários profissionais da UERJ. Apesar 
deste momento, foram definidos o objetivo e a data do Congresso. A Comissão Científica 
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e Executiva está sendo montada com equipes multiprofissionais e multidisciplinares e 
contará com a participação de alunos da graduação. Será um momento de celebração da 
ciência.

Comunicação/ HUPE: O que motivou a escolha da inovação e alta complexida-
de como tema?

Dr. Rogério Rufino: Somos um hospital de ensino de alta complexidade, com trans-
plante renal, transplante de medula, cirurgia robótica…. Esta é a nossa vocação. Em 
várias áreas durante os últimos anos houve uma incorporação tecnológica que iguala em 
muitos casos o HUPE aos principais centros médicos mundiais. Poucos hospitais brasilei-
ros possuem a diversidade de tecnologia e em múltiplas áreas como o HUPE. O Congresso 
é uma oportunidade de apresentar toda essa rede de novas possibilidades no diagnóstico 
e na terapêutica. 

Comunicação/ HUPE: Dentro desta temática, o que se pretende abordar?

Dr. Rogério Rufino: Traremos para o Congresso os profissionais do HUPE envolvidos 
nas novas tecnologias e discussões multidisciplinares e multiprofissionais acontecerão. 
Haverá espaço para pós-graduação stricto senso das áreas da saúde com prêmios de 
melhor Tese de Doutorado e de Dissertação de Mestrado, semelhante ao que ocorre em 
outras instituições como a USP e a UNICAMP. As sessões de pôsteres e temas livres serão 
valorizadas.

Os transplantes serão discutidos com intensidade dos critérios de aceitabilidade aos 
resultados de longo prazo. Haverá grandes sessões clínicas que representam desafios de 
diagnóstico, além de cursos de eletrocardiograma, ultrassom torácica e imagem torácica. 
Teremos outras novidades e divulgaremos mais para frente.

É evidente que será bem trabalhoso e desafiador. A experiência dos outros congres-
sos e a capacidade técnica que temos à disposição traz uma brisa de tranquilidade. Me 
despeço com enorme felicidade de ser um dos corresponsáveis pelo Congresso junto com 
todos vocês. Um abraço!

Banco de Sangue Herbert de Souza - Trabalho constante em prol da 
vida

Fazendo uma retrospectiva sobre 2019, a equipe do Banco de Sangue Herbert de 
Souza - Serviço de Promoção Doação de Sangue – vinculado ao Serviço de Hemoterapia 
do Hospital Universitário Pedro Ernesto (HUPE-UERJ), ressalta que o maior objetivo do 
serviço  era melhorar a visibilidade do hemonúcleo perante a comunidade UERJ e com 
relação ao bairro de Vila Isabel, ampliando oportunidades de sensibilizar novos doadores. 
E muitos avanços foram realizados neste sentido.

Parcerias e vínculos foram estreitados com os serviços de Comunicação Social da 
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Universidade – COMUMS - e da Policlínica Piquet Carneiro (PPC). A Comu-
nicação do HUPE – COMHUPE também se fez presente durante todo o ano 
e ainda foram prospectadas novas parcerias com os setores de rádio, TV e 
gráfica da UERJ.

Perspectivas para 2020

Com a ampliação do Serviço de Promoção Doação de Sangue, que contou recente-
mente com a entrada de um profissional de serviço social, as metas ecoam no sentido de 
intensificar as campanhas e o fortalecimento das parcerias construídas, propiciando então 
mais visibilidade ao hemonúcleo – junto à Universidade e ao bairro de Vila Isabel -, assim 
gerando amplitude para sensibilização e captação de novos doadores.

Também são objetivos: Ampliar parcerias com empresas, instituições religiosas e de 
ensino, ONGs ao redor do Banco de Sangue - para acionar nos períodos críticos de baixo 
estoque; Estruturar a captação intra-hospitalar e ambulatorial com a participação de toda 

equipe incluindo a de projetos clínico-cirúrgicos ; 
Participar de congressos, seminários e simpósios 
realizados na Universidade e no HUPE para pro-
moção da doação voluntária de sangue; Atualizar 
materiais de divulgação; Parceria com Faculdade 
de Comunicação Social da UERJ, para ações de 
marketing.

Sobre campanhas, o serviço já preparou in-
clusive um cronograma de coletas mensais. Es-
tão programadas ações para o ano inteiro. Para os 

próximos meses, campanhas serão vivenciadas no sentido de aumentar sensibilização, 
mobilização e captação de doadores:

Janeiro - Intensificação da captação intra-hospitalar e ambulatórios. Movimentação 
diária das mídias sociais e imprensa.

Fevereiro - Campanhas com tema carnaval, contato com empresas e órgãos públicos, 
mobilização do DCE e centros acadêmicos para trote solidário, intensificação na captação 
intra-hospitalar.

Março - Mobilização para trote solidário, recepção dos residentes. Ações de incentivo 
a doação de sangue por mulheres

Vale lembrar, além de solidariedade, a doação de sangue é um ato de cidadania. 
Algumas condições básicas para doação devem ser consideradas. Não precisa estar em 
jejum, mas é preciso ingerir bastante líquido antes e não consumir alimentos gordurosos 
pelo menos 4 horas antes da doação. Menores de 16 a 18 anos necessitam de autoriza-
ção do responsável.

Ajuda de doadores é vital para reposição do estoque que 
vai atender pacientes do HUPE ao longo deste ano
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Para doar sangue é preciso:

– idade entre 16 e 69 anos;

– primeira doação até 60 anos;

– pesar mais de 50 quilos;

– estar saudável;

– não ser usuário de drogas e de álcool;

– não ser portador de doenças cardíacas ou diabético em uso de insulinas;

– não apresentar processos infecciosos no momento da doação;

– não ter múltiplos parceiros sexuais no último ano;

– trazer documento de identidade com foto.

O Banco de Sangue Herbert de Souza, que precisa de você, está localizado no Bou-
levard Vinte e Oito de Setembro, nº 109 – Vila Isabel. O horário de atendimento é de 
segunda a sexta-feira, das 8h às 14h. Mais informações: (21)2868-8134.

Inovações no parque tecnológico da Neurocirurgia do HUPE-UERJ

O Hospital Universitário Pedro Ernesto (HUPE-UERJ) 
vem construindo importantes etapas no aprimoramento de 
seu parque tecnológico. A Neurocirurgia do HUPE-UERJ é 
um dos Serviços que vêm inovando, com implantação de 
novas tecnologias em saúde, como, por exemplo, no mape-
amento cortical não invasivo pré-operatório – método que 
consiste em estimular áreas do cérebro através da superfície 
da pele, este método utilizando aparelhos de estimulação 
magnética.

Mais informações sobre esta inovação encontram-se em 
nosso site: www.hupe.uerj.br

RM do cérebro do paciente: o tumor 
em branco e os quadrados vermelhos 

correspondendo as áreas funcionais que 
devem ser protegidas

EXPEDIENTE
Hospital Universitário Pedro Ernesto da Universidade do Estado do Rio de Janeiro (HUPE-UERJ)
Diretor Geral: Ronaldo Damião
Vice-diretor: José Luiz Muniz Bandeira Duarte
Este Boletim é uma publicação oficial da Direção Geral do HUPE-UERJ, através de sua Coordenadoria de 
Comunicação Social (COMHUPE).
Equipe /COMHUPE:
Coordenadora: Marilda dos Santos
Jornalismo: Felipe Jannuzzi, Priscila Domingues
Programação visual: Caíque Nunes, Helvecio da Silva
E-mail: comhupe@gmail.com


